



YOUNG AFRICANS FOR
CLIMATE ACTION (YACA)

NUMERID

YOUTHS AND CONTEMPORARY
DEVELOPMENT (YCD)

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

En réponse à l'appel du ministère de l'Habitat et du Développement urbain pour la tenue des « États Généraux sur la gestion des ressources en déchets urbains », la Jeunesse Camerounaise pour l'Action Climatique (JCAC) a mobilisé d'autres acteurs de la région du centre intervenant dans le secteur. Cette initiative a permis de proposer des solutions concrètes alliant à la fois mise à profit des TIC, éducation citoyenne, mobilisation populaire et innovation environnementale pour une gestion durable des déchets dans les municipalités.

Yaoundé (Cameroun), le 05 mai 2025 – Suite au communiqué radio-presse signé de Madame Célestine Ketcha-Courtès, ministre de l'Habitat et du Développement urbain (MINHDU), qui a invité la population à partager ses idées sur la gestion des déchets en prévision des « États généraux sur les déchets » au Cameroun, la « Jeunesse Camerounaise pour l'Action Climatique (JCAC) » s'est associée à d'autres parties prenantes telles que Young Africans for Climate Action (YACA), Youths and Contemporary Development (YCD) et NUMERID pour élaborer une position commune et contribuer activement aux assises prévues.

Au terme de plusieurs séances de travail physiques et virtuelles précédées par une revue de la littérature, les observations de terrain et les échanges avec des experts et leaders communautaires, nous sommes arrivés à un document de 5 pages comprenant une analyse situationnelle, ainsi qu'une trentaine des recommandations pratiques sur les plans institutionnels et opérationnels, a expliqué Alain NGONO, président de l'Association Jeunesse Camerounaise pour l'Action climatique (JCAC) initiatrice de la coalition des jeunes de la région du centre sur la gestion durable des déchets.

De la gouvernance des déchets en milieu urbain

Cet important volet nécessite l'instauration d'une loi sur la gestion des déchets car le décret n° 2012/2809/PM du 26 septembre 2012 est insuffisant pour encadrer les déchets dans nos villes ; ainsi que la réécriture de la Stratégie Nationale de gestion des déchets de 2007 désormais dépassée et non-adaptée à la crise actuelle des déchets dans nos villes. « Il est également nécessaire d'instaurer une taxe écologique relative à la gestion des déchets dans les villes ainsi que la création d'un fonds

BP: 141, Monatele, Cameroun

+237 652 066 178 • +237 675 484 680

jlac-lekie@gmail.com || info@jc-ac.org

www.jc-ac.org

@JCAC237



YOUNG AFRICANS FOR
CLIMATE ACTION (YACA)

NUMERID

YOUTHS AND CONTEMPORARY
DEVELOPMENT (YCD)

d'innovation circulaire accessibles aux jeunes porteurs de projets », a assuré Christian FEGUE, président de l'association Young Africans for Climate Action (YACA) et signataire de la Position commune des jeunes de la Région du Centre.

Du cadre technique et opérationnel

La réforme de la gestion des déchets pour être effective nécessite un cadre technique et opérationnel efficient résultant d'une analyse approfondie des besoins et des contraintes spécifiques de chaque commune cible, en garantissant l'accès aux données nécessaires.

Dans ce contexte, Albert NDUM, président de l'association Youths and Contemporary Development (YCD), a souligné l'importance de l'identification des ressources locales disponibles et des capacités d'investissement ou d'endettement des communes. Cette démarche s'inscrit dans le cadre d'une décentralisation renforcée, qui vise à réaffirmer l'autorité des mairies sur les décharges et à leur ouvrir de nouvelles opportunités de développement.

Afin d'optimiser la coordination au niveau local, il est essentiel que les mairies soient dotées d'outils de concertation, à l'instar des comités de suivi ou de pilotage permettant de favoriser l'échange avec les comités de développement et les autorités traditionnelles. Cette démarche permettra une meilleure appropriation de la gestion durable des déchets à l'échelle locale, en ce qui concerne la prise de décision, la sensibilisation des populations et la mobilisation des ressources.

De la valorisation des déchets et de l'économie circulaire

La valorisation des déchets dans nos villes doit reposer sur une approche axée sur 3R (Réduction, Réutilisation et Recyclage). Cette dernière permettra de multiplier les acteurs dans les filières de réutilisation-recyclage et de transformation des différents types de déchets afin d'optimiser leur gestion et de réduire significativement les quantités de refus de tri acheminées vers les décharges.



YOUNG AFRICANS FOR
CLIMATE ACTION (YACA)

NUMERID

YOUTHS AND CONTEMPORARY
DEVELOPMENT (YCD)

Dans cette optique, la valorisation des pneus usagés par leur transformation en bacs écologiques apparaît comme une solution pertinente pour optimiser la pré-collecte et encourager l'innovation et l'entrepreneuriat verts, notamment dans les zones difficilement accessibles.

« Nous avons développé une plateforme digitale qui a pour objectif de sensibiliser, d'éduquer et de gérer durablement les déchets et l'économie circulaire. Cette plateforme a été conçue pour rassembler tous les acteurs de la chaîne de valeur des déchets en un seul lieu, afin de renforcer leur interaction, mais aussi leurs capacités techniques et d'efficacité », a ajouté Gervais AZANGA, promoteur de la startup NUMERID et signataire de la position commune.

L'adoption par le gouvernement de l'approche par compétence dans le système éducatif peut être mise à profit pour une redynamisation des Clubs environnement, avec l'appui des enseignants et des chefs d'établissement, afin d'accentuer l'éducation sur la gestion durable des déchets et l'économie circulaire.

De même, l'engagement des techniciens agricoles dans la transformation des déchets en composts en vue de leur redistribution ou de leur vente à bas prix aux communautés pour l'utilisation sur leurs champs, pourrait également contribuer à la création d'un marché local pour l'économie circulaire et le développement durable.

À propos de nous

La Coalition des jeunes pour une gestion durable des déchets dans la région du Centre est une initiative collaborative qui a pour objectif de proposer des solutions concrètes et innovantes pour une gestion durable des déchets. Il compte à ce jour quatre membres, à savoir : Young Africans for Climate Action (YACA), Youths and Contemporary Development (YCD) et NUMERID. Pour plus d'informations sur cette coalition, lisez l'intégralité de notre Position commune. Vous pouvez aussi nous contacter au +237652066178 ou par courriel à jcacassociation@gmail.com